

Notes de lecture

CENTRE D'ÉTUDES ET DE PROSPECTIVE

....



Stéphane Gacon, Thomas Grillot (dirs)

Manger autrement

La vie des idées - PUF, avril 2017, 97 pages

Cet ouvrage réunit plusieurs articles déjà publiés sur le site <u>www.laviedesidees. fr,</u> dont celui de la géographe américaine Julie Guthman, consacré aux alimentations alternatives. S'y ajoutent deux intéressants textes inédits.

L'un est consacré à l'histoire et à l'organisation du courant *Slow Food*. V. Siniscalchi y décrit la transformation progressive de la « philosophie » du mouvement, la multiplication de ses champs d'intervention et les tensions internes qui en ont résulté. L'ouverture aux thématiques environnementales et écologiques a suscité des divergences stratégiques et engendré des difficultés d'articulation entre pilotage international et priorités nationales. Elle montre aussi, qu'avec le temps, le plaisir pris à se réunir pour défendre une cause est devenu souvent plus important que cette cause elle-même...

Le deuxième article décrit les nouvelles représentations et mobilisations autour du « manger autrement ». S. Gacon retrace la montée des préoccupations éthiques et écologiques associées à l'alimentation, leur mise sur l'agenda gouvernemental, le développement de véritables actions politiques et militantes. Il rappelle aussi que ces craintes ne sont pas propres à notre époque, l'anxiété étant un invariant historique des conduites alimentaires. La nouveauté, en revanche, est que les mangeurs sont aujourd'hui confrontés à des pressions multiples et contradictoires, et que leurs peurs se traduisent par une résistance à la société de consommation et aux logiques agro-industrielles. Mais l'auteur s'interroge sur le réel degré d'attachement aux causes végétarienne ou végane, sur la profondeur du mouvement anti-viande, y compris chez les acteurs les plus déterminés. Ce faisant, il nous met en garde sur la grande distance entre les discours et la réalité : selon lui, si l'écologie alimentaire a envahi les débats publics, la société n'en est pas pour autant devenue plus « durable ».

Bruno Hérault

Chef du Centre d'études et de prospective MAA bruno.herault@agriculture.gouv.fr